











Laboratorio de Estudios del Trabajo de la Frontera Norte – LETFN.

INVITAN

Coloquio:

La reestructuración productiva en México: Nuevos contextos, nuevos actores. A 30 años de la liquidación de Fundidora de Fierro y Acero de Monterrey (Fumosa)

3 y 4 de Mayo del 2016

Facultad de Filosofía y Letras de la UANL

Universidad Autónoma de Nuevo León Facultad de Filosofía y Letras

Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social Centro de Estudios Interdisciplinarios de la Universidad Autónoma de Querétaro

Asociación Mexicana de Estudios del Trabajo

Laboratorio de Estudios del Trabajo de la Frontera Norte

Invitan al Coloquio

LA RESTRUCTURACIÓN PRODUCTIVA EN MÉXICO: NUEVOS CONTEXTOS, NUEVOS ACTORES.

A 30 AÑOS DE LA LIQUIDACIÓN DE FUNDIDORA DE FIERRO Y ACERO DE MONTERREY (FUMOSA)

Facultad de Filosofía y Letras de la UANL Monterrey, 3 y 4 de mayo del 2016 3er piso del Cepadih

Con la crisis de la deuda de la década de 1980, se gestó la transformación del papel del Estado en tanto agente económico activo directo en el país. Su "adelgazamiento" se fincó en el cierre y privatización de empresas paraestatales de diferentes sectores económicos; sin embargo, la industria básica fue particularmente afectada. La liquidación de Fundidora de Monterrey (FUMOSA) en 1986 fue el parteaguas, pues a los sucesos de FUMOSA le siguieron la reestructuración de empresas como Minera de

Cananea (1989), Altos Hornos de México (AHMSA) (1987-91), Siderúrgica Lázaro Cárdenas-Las Truchas (SICARTSA) (1990-91), así como el cierre de la refinería petrolera de Azcapotzalco (1991) y de la planta de General Motors (Avenida Ejército Nacional—1995), por señalar algunos casos relevantes durante la década posterior.

En este contexto, el proceso de integración económica regional, cuya consolidación fue signada por el Tratado de Libre Comercio (TLCAN), dio también lugar a la mayor apertura de sectores estratégicos, como el sector energético. En años más recientes hemos atestiguado por ejemplo el cierre de Luz y Fuerza del Centro (en 2009) y el nuevo posicionamiento de la Comisión Federal de Electricidad, así como la reorganización productiva de Petróleos Mexicanos. La combinación de estos diferentes eventos ha dado forma a la reestructuración del Estado y el rediseño de la economía nacional en el marco de la globalización económica.

En el marco del 30 aniversario de la liquidación de Fundidora de Monterrey, primera empresa siderúrgica integrada en América Latina, las instituciones educativas y de investigación firmantes convocan a reflexionar sobre las experiencias y desafíos que se han construido alrededor de la restructuración productiva en México en el actual contexto de globalización y vinculación del país a la economía mundial.

Programa

Martes 3 de Mayo

9:00 a 9:30 hrs

Inauguración: Ludivina Cantú Ortiz

Directora de la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL

9.30 a 13.00 hrs

Mesa 1 La restructuración productiva en México en el contexto de la globalización

Objetivo: Reflexionar sobre un marco estructural y global los problemas que enfrenta el desarrollo productivo y económico del país.

- 1. Edgar Belmont Cortés Universidad Autónoma de Querétaro La restructuración en el sector eléctrico
- 2. Alejandro Covarrubias Valdenebro El Colegio de Sonora Trabajo e Innovación en la Industria Automotriz :Configuraciones y (des) estructuraciones.
- 3. Arnoldo Ochoa Cortés Universidad Autónoma de Coahuila La industria automotriz, eje de la reestructuración económica en Coahuila
- 4. Salvador Corrales Corrales El Colegio de la Frontera Norte Sobre las diferentes etapas de la reestructuración productiva de Altos Hornos de México, S.A.
- 5. Eleocadio Martínez Silva Facultad de Filosofía y Letras de la UANL; Georgina Rojas Centro de Investigaciones y Estudios Sociales en Antropología Social; Edgar Belmont Universidad Autónoma de Querétaro.

Sobre AHMSA y los diferentes actores locales

Modera: Mario Jurado Montelongo - El Colegio de la Frontera Norte

15:00 a 17:00 hrs.

Conferencia magistral

José Antonio Romero Tellaeche -Centro de Estudios Económicos de El Colegio de México.

El impacto que ha tenido el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en la economía mexicana

Modera: Lidice Ramos Ruiz -Facultad de Filosofía y Letras de la UANL

17: 00 a 17:30

Presentación del documental
"Un día después"

Resonante

Miércoles 4 de Mayo

9.00 a 11:00 hrs

Mesa 2. La restructuración industrial y respuestas sindicales

Objetivo: Balances y perspectivas de los actores sindicales sobre el futuro de la empresa y el sindicato.

- 1.Francisco Zapata Schaffeld Centro de Estudios Sociológicos, El Colegio de México. *La estrategia de SNTMMRM. Del corporativismo a la autonomía sindical*
- 2. Leopoldo Santos Ramírez El Colegio de Sonora. *Sección 65 de mineros, resistencia y entorno.*
- 3. Martín Esparza Flores -Sindicato Mexicano de Electricistas. *Reforma energética y perspectiva desde el sindicato electricista*
- 4. Sergio Medina Ibarra –Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Conexos.

Los trabajadores ante el cambio en el sector minero-siderúrgico y la búsqueda de una verdadera y real representación.

Modera: Lylia Palacios Hernández

11:00 a 13:00 hrs

Mesa 3. Memoria, resistencia y nuevas luchas de los trabajadores

Objetivo: Desde las voces de los actores conocer como se enfrentó la reestructuración industrial en México.

Javier Rojas Sandoval -Maestro de la FFyL, UANL La política social de Fundidora de Monterrey

Aurelio Arenas Pérez y Evaristo Hernández Duarte -Ex trabajadores de Fundidora de Monterrey

El Cierre de Fundidora de Monterrey y respuestas al despido

Miguel Quiñones Godínez y Roberto Jiménez -Ex trabajadores de Luz y Fuerza del Centro.

Le extinción de Luz y Fuerza y sus repercusiones en Necaxa, Puebla.

Julián Cruz López -Ex Trabajador de Altos Hornos de México (AHMSA) Los sobrevivientes a la reestructuración y despido

Modera: Luis Lauro Garza Hinojosa -Facultad de Filosofía y Letras de la UANL

15:00 a 18:00 hrs

Mesa 4. Costos sociales de la reestructuración industrial

Objetivo: Analizar los cambios en la identidad de los trabajadores y las dinámicas familiares en contextos de reestructuración económica y productiva

1. Margarita Estrada Iguíniz- Centro de Investigaciones y Estudios Sociales en Antropología Social

Los primeros despedidos de Pemex

2. Georgina Rojas García - Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social

La recomposición de la fuerza de trabajo en el antiguo enclave siderúrgico de Monclova

- 3. Omar Pasillas López Universidad Autónoma de Querétaro La recomposición de enclaves energéticos: ajustes en los marcos de regulación social y materialización de la precariedad laboral.
- 4. Itzel Reyes Soto y Tania Rosas Raya- Universidad Autónoma de Querétaro *Desestructuración, educación y horizontes de vida: el caso de Necaxa.*
- 5. Eleocadio Martínez –FFyL de la Universidad Autónoma de Nuevo León Los Sobrevivientes a la restructuración productiva en el sector siderúrgico
- 6. Josué Rosendo Rentaría –Universidad Autónoma de Querétaro. La cualificación del ingeniero petrolero como eje de disputa en el marco de la transformación de Pemex.

Modera: Shinji Hirai – Centro de Investigaciones y Estudios Sociales en Antropología Social

17.00 a 17.30 hrs

Clausura del Coloquio

Monterrey, Nuevo León, Abril del 2016